

BIBLIOGRAFIA

TRISTAN DE ATHAYDE.—Introducción a la Sociología. — Traducción de José Pareja Paz Soldán. Con una presentación del traductor. Editorial Lumen. Lima, 1936.

La Editorial católica LUMEN acaba de editar magníficamente "Introducción a la Sociología" del conocido escritor y crítico brasilero Tristán de Athayde y cuya traducción castellana ha sido hecha especialmente por el señor José Pareja Paz Soldán.

"Introducción a la Sociología" es un compendio de inmejorable factura que aborda, aclara y explica las bases previas de todo estudio sociológico. Consta de seis sólidos y vastos capítulos que se refieren a la ciencia y filosofía, al progreso, a la estructura, a los elementos y al orden sociales y a la vida de la sociedad.

Según el autor, varias corrientes sociológicas pueden reducirse al fenome-nismo y al sustancialismo, cuyas expresiones más completas son respectivamente el marxismo, implícito o explícito, y el cristianismo, sociología finalista e integral. Son ellos los dos grandes polos humanos.

Trata en seguida Tristán de Athayde del problema del progreso que ya nadie lo considera como una línea indefinida y constante como creían ingenuamente los evolucionistas. El progreso no es una sucesión sino una finalidad.

La vida social por su parte tiene diversas modalidades con expresiones concretas: la vida natural expresada por el medio, la individual por el hombre, la doméstica por la familia, la económica por el grupo profesional, la cívica por el Estado, la internacional por la sociedad de naciones y la sobrenatural por la Iglesia.

En el capítulo cuarto se ocupa de la armonía de los tres poderes sociales: el religioso, el político y el económico, de la crisis del poder económico, de la humanización de la economía y de las normas de la economía finalista. Para Tristán de Athayde la crisis social y económica contemporáneas es producto del desequilibrio de esos tres poderes.

El capítulo siguiente versa sobre la normalidad social y sobre las varias circunstancias que entran esa vida normal: Y el capítulo final lo consagra al examen de las raíces filosóficas y económicas del orden social. Examina, en sus

afirmaciones esenciales, al capitalismo y al comunismo, estableciendo claramente su común origen y la única solución ecuánime frente a ambas tendencias filiales: el retorno a una filosofía distribucionista, solución racional, nacional y cristiana cuya lógica e indispensable corona es la restauración de la finalidad trascendente de la vida humana. La Sociología se encierra en un dilema inquebrantable: O queremos ser gobernados por la ley del amor, de la variedad y de la justicia social verdadera entre los hombres y nos entregamos a la soberanía absoluta de Dios; o desdennamos lo invisible, negamos el primado del espíritu, reducimos la vida a una lucha implacable y aceptamos inexorablemente el tránsito lógico del capitalismo al comunismo o sea al materialismo integral, entregándonos en definitiva a la soberanía absoluta de la fuerza.

En una ciencia tan compleja y ramificada como la Sociología, cuyos tratados son siempre abstrusos y densos, sobresale y resalta la capacidad de síntesis, la precisión y la claridad de Tristán de Athayde. Los esquemas, fórmulas, definiciones, paralelos y contrastes que abundan en el texto son de una concisión maravillosa. Y todo ello sin menoscabo de la solidez doctrina y documentación de este escritor y ensayista de fundados y brillantes méritos, considerado por Ventura García Calderón como el mejor crítico literario de su país y por Maritain como la figura intelectual más interesante de América.

Ameritan esta obra, la magnífica edición en que lo publica la Editorial LUMEN y la excelente traducción que ha hecho del original portugués el señor José Pareja Paz Soldán. Estábamos urgidos de un Manual de Sociología que nos mostrara en forma precisa y cierta las bases esenciales de esta ciencia. Los estudiantes tropezaban con la dificultad de textos adecuados, vacío llenado satisfactoriamente por este esfuerzo de la Empresa LUMEN.

Es nobilísimo el empeño del señor José Pareja Paz Soldán al traducir esta obra y prestar así valioso servicio a la cultura nacional. La versión castellana que ha hecho se distingue por su propiedad y elegancia. La presentación o prólogo que antecede al estudio de Tristán de Athayde revela que Pareja ha calado hondo y profundo en la vida espiritual del Brasil y en su desarrollo intelectual. La semblanza de Athayde, exacta y brillante y expresada en un estilo vigoroso y tenso.

J. B.

Psicología, por Fernando M.^a Palmés. Segunda edición, corregida y aumentada. — Ediciones FAX. Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado 8001. Madrid. — 22 x 14 cms., 464 páginas, 37 grabados; 12 pesetas.

Los interesados por estas materias saben cómo se agotó la primera edición de esta obra. Siendo, pues, tan deseada y buscada bien merecía la reedición, y hoy la anunciamos a los lectores.

Algunas de las notas destacaremos aquí de las que caracterizan el libro y han motivado su prestigio. La primera es su plan amplio como lo apreciará el lector con sólo recorrer el Índice; mas esta amplitud no sólo se refiere a las materias tratadas, sino, además, a la manera misma de estudiarlas y exponerlas, contrastando opiniones de los tratadistas de uno y otro campo. Ese criterio le da carácter moderno; no basta conocer hoy la verdad; es preciso oír al error para refutarlo convenientemente. Podríamos decir en este sentido que la Psicología de Palmés es "la última palabra" en la materia.

Lo dicho ya es una de las cualidades que deben adornar al ideal de un libro de texto. La otra cualidad, que es la claridad tanto de conceptos como de estilo, es cosa que salta a la vista en cualquiera de las páginas de esta Psicología.

Huelga decir, supuesto el nombre del autor, el sentido católico de la obra; sin que esto suponga, como dejamos dicho, la falta de exposición de las opiniones erróneas con su discusión y refutación cumplida.

También es consecuencia de lo expuesto que, además de servir como ideal libro de texto a los que tengan que imponerse en su estudio, es inmejorable fuente de conocimientos para el aficionado que quiera abordar temas tan actuales y útiles como los que abarca la Psicología. Ni es un esquema sucinto de exposición irrazonada; ni un tratado tan extenso que resulte desproporcionado, científica y pecuniariamente, para el gran público y jóvenes escolares que son los sectores a que se dirige.

REVISTA DE REVISTAS

ORA ET LABORA. — *Revista de la Acción Católica Femenina.* — Nos. 1 y 2, abril y mayo de 1936.

Magníficamente presentada acaba de aparecer el primer número de "Ora y Labora", sugestivo título de la publicación que en lo sucesivo servirá de órgano de la Acción Católica Peruana en su rama de Mujeres. Contiene el número que comentamos un interesante artículo del Asesor Eclesiástico Nacional, Padre Benito Jaro, S. J. "Cristo, nuestro ideal" y valiosas informaciones de la Acción Católica Nacional y mundial. Se incluyen también algunos estudios destinados a formar el criterio de las dirigentes y miembros de la Acción Católica y a estimular su entusiasmo.

REC. — *Organo oficial de la Asociación de Estudiantes Católicos.* — Junio de 1936. — Santiago de Chile.

Jorge Cómez, en un artículo titulado "Nuestro Jefe" exalta la personalidad de Pío XI. Armando Roa publica un inmejorable estudio sobre "Individuo y persona" en que señala la vieja distinción tomista entre ambos conceptos. Substancia es lo que existe en su mismo y no en otro por inherencia y son individuos en cuantos tienen características que los singulariza. La sustancia en cuanto puede obrar independientemente de otro se le llama supuesto. Y cuando esa sustancia, dotada de susistencia, es racional, constituye la persona.

También se insertan "Notas para una geografía loqueriana" por Guillermo Díaz Plaja, "Tragedia de un hijo del siglo" por Fernando Giménez, "El hombre de ciencia y la filosofía" por Oswaldo Sotomayor, "Decadencia y desorientación" por Antonio de León, "La Organización corporativa" por Jaime Eyzaguirre y otros estudios de interés, además de la crónica institucional, que revela el intenso movimiento del ANEC.

REVISTA DE ECONOMIA Y FINANZAS. —Número 41.

Como comentarios de la redacción trae este número una referencias al problema del crédito del Perú, a la actualización de códigos, deteniéndose en el análisis del Código Civil recientemente promulgado y sobre la balanza internacional de pagos, en que ha habla de la publicación hecha en los Boletines del Banco Central de Reserva de los trabajos llevados a cabo en este sentido por el señor Emilio G. Barreto.

Jorge Ramirez Otárola publica un estudio sobre el crédito popular, interesante por su caracter informativo. Gustará mucho a quienes quieran hallar una información sintética sobre esta clase de organizaciones. Contiene sugerencias para su aplicación en nuestro país, que bien podrían llevarse a cabo.

Este número contiene también un cuadro estadístico de la República Peruano por Alejandro Gonzalez Verástegui, cuya aplicación ya se inició en números anteriores de esta misma revista. Trae también una reseña de la Conferencia Americana del Trabajo que es un extracto del informe presentado por la Delegación Gubernamental del Perú.

Se publica también un trabajo del seminario de Economía y Finanzas de la Universidad Nacional de San Marcos, original de Jesús A. Matos; trata sobre los factores de la producción. Se consigna una información sobre la nueva ley agraria española. Es una transcripción de la revista "España Económica y Financiera". Una traducción de "Le Musée Social" de París sobre los seguros sociales.

En la sección "Legislación" se insertan las últimas leyes y decretos supremos. En la sección "Jurisprudencia" se publican varias ejecutorias de la Corte Suprema de Justicia. Completan el contenido de este número diversas informaciones de interés.

INDUSTRIA PERUANA. — Lima, julio de 1936.

Los artículos contenidos en esta edición especial son: Renacimiento industrial en el Perú por Joaquín Blaya Allende, en que se refiere a una conversación con el señor Augusto Maurer sobre el tema que sirve de título al artículo que nos referimos. Se publica un capítulo de un libro del ingeniero Enrique Zegarra, "Loreto debería ser un emporio" en que se informa sobre las fracasadas negociaciones para obtener una concesión de terrenos de nuestro oriente amazónico que interesaban a una empresa europea.

Un estudio de José Pareja Paz Soldán sobre la Industria Peruana, en que aboga por la industrialización de nuestro país, haciéndose referencia estadística a la producción actual. Trae también un artículo de César Francisco Maceira sobre el "Rol irremplazable de la industria en nuestra potencialidad como nación. Dos transcripciones y variadas informaciones sobre el mercado nacional y la actividad de la Sociedad Nacional de Industrias.

INDUSTRIA PERUANA.—Lima, agosto de 1936.

Se publica el texto de la conferencia ofrecida en la Sociedad Nacional de Industrias por el doctor Alfredo Herrera sobre el Banco Industrial. Insertase, también el texto y disposiciones relativas a la ley de seguro social recientemente promulgada. Trae también diversas informaciones de actualidad.

REVISTA DE OCCIDENTE. — Número CLIV.

Delicada primicia con que nos obsequian escritores y ensayistas del Viejo Continente, es esta Revista hábilmente dirigida por José Ortega y Gasset, trae un sugestivo ensayo original de Antonio Porras, que titula "El Apocalipsis de Cervantes". Se concluye la publicación de un trabajo de F. J. J. Buytendijk sobre la diferencia esencial entre el animal y el hombre. Trae también el texto de una conferencia leída en el Ateneo Guipuzcoano de San Sebastián por E. Imaz, titulada "En Busca de nuestro tiempo" y "Mapa real de las fuerzas francesas", un artículo de Fernando Vela. Delicadas notas de Lino Novás Calvo sobre "El Olonés, hermano de la costa" y de Benjamín Jarnés "Lope y Madrid".

**LIBROS RECIEN INGRESADOS A LA BIBLOTECA DE LA
FACULTAD DE INGENIERIA**

- F. C. Lea.— Hydraulics
E. Barel et R. Deltheil.— Probabilités Erreurs
Julio Restat.— La existencia de Dios.
Charles N. Cross.— Heat Engines.
J. B. Johnson 'S.—Materiales of Constrution.
Carlos Mataix Aracil.— Elementos de Nomofrafia.
Kimball and Barr.— Elementos of Machine Deaign
Keons and Fairies.— Mechanism.
José J. Bravo.— Geografía Física.
Primer Congreso Sudamericano de Ferrocarriles.— Vols. I, II, III y IV.
Juan de Arphe y V.— Varia Commensuration.
Charles M. Spofford.— The Theory of Structures.
Fco. Javier Dominguez.— Curso de Hidráulica.
-